

Zeitschrift: Schweizer Revue : die Zeitschrift für Auslandschweizer
Herausgeber: Auslandschweizer-Organisation
Band: 13 (1974-1975)
Heft: 56

Artikel: Xénophobie
Autor: L.P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-911409>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

XENOPHOBIE

(gr. *xenos*, étranger, et *phobos*, effroi). Haine des étrangers.

— Nouveau Petit LAROUSSE, Paris.

INITIATIVE DE L'ACTION NATIONALE ET RESULTATS DE LA CONSULTATION DU PEUPLE SUISSE DU 20 OCTOBRE 1974.

Le parti « Action nationale » présidée par M. Valentin OEHEN a, comme vous le savez, lancé une initiative en vue de solutionner le problème de la surpopulation industrielle étrangère.

Cette initiative a soulevé bon nombre de réactions et il est intéressant de relever les points qui ont été évoqués le plus souvent sous la plume des lecteurs de quotidiens romands :

- manque de bon sens des autorités
- on doit assurer travail et sécurité à nos travailleurs. C'est un devoir.
- chantage fait aux rentiers AVS en annonçant une éventuelle diminution des rentes en cas d'acceptation
- évasion de liquidités financières vers le sud
- les travailleurs étrangers envahissent nos appartements
- partisans de l'Action nationale = nazis
- répercussions désastreuses sur le système fiscal en cas de oui
- les industriels se sont déjà assez engrangés...
- diminution de notre prestige international
- peur, voire spectre du chômage
- l'initiative de l'Action nationale est-elle compatible avec la Convention des Droits de l'homme ?
- religions bafouées

On voit donc que le problème est loin d'être simple et que tous les groupements et organisations suisses sont touchés, ce qui n'a pas facilité la tâche des électeurs. Cette initiative a eu comme mérite de mettre à nu d'une façon parfaite, la bassesse et le désarroi de l'être humain, aussi bien des partisans que des adversaires.

Vouloir expulser 500 000 personnes sur une période de 3 ans est une mesure d'une violence inouïe et il ne faut dès lors pas s'étonner du résultat du scrutin qui fait ressortir de manière claire le bon sens helvétique.

Résultats de la votation

878 739 oui — 1 689 870 non

Aucun canton n'a dit oui.

Donc échec net de l'initiative qui n'obtient aucune des 2 majorités requises ni celle des voix ni celle des cantons. Participation au scrutin 70 %.

Classement des cantons selon le pourcentage des non :

Initiative de l'Action nationale	1974	Initiative Schwarzenbach	1970
1. GE	76,2	4. 60,3	
2. TI	74,9	1. 63,7	
3. VD	73,8	8. 58,7	
4. NE	73,7	2. 60,9	
5. GR	73,0	6. 59,5	
6. VS	71,3	11. 54,0	
7. SH	70,7	5. 59,7	
8. TG	70,2	7. 59,4	
9. BL	68,0	3. 60,5	
10. AR	66,2	9. 57,1	
11. FR	66,1	18. 49,7	
12. ZG	65,4	16. 52,2	
13. SG	64,7	12. 53,9	
14. AG	64,4	15. 52,5	
15. ZH	64,7	10. 54,4	
16. OW	63,8	22. 45,5	
17. GL	61,6	13. 53,5	
18. LU	61,4	23. 54,4	
19. NW	60,7	24. 44,3	
20. SO	60,2	19. 48,6	
21. AI	59,5	17. 50,3	
22. BS	59,2	14. 53,3	
23. BE	59,1	20. 47,9	
24. SZ	58,9	21. 47,4	
25. UR	55,7	25. 36,4	

Propos

Satisfaction des autorités et de nombreux groupements industriels, économiques et touristiques. Un « ouf » de soulagement a été poussé par plus d'une personne. Il n'empêche que quelque 800 000 helvètes désirent le départ des travailleurs étrangers et que si l'initiative a été rejetée, il ne faut pas perdre de vue que tous problèmes les concernant n'ont pas disparus, bien au contraire, le Conseil fédéral devra renforcer son plan de stabilisation actuellement en vigueur.

Par 2 fois en 4 ans, les suisses se sont rendus aux urnes pour donner leur avis sur un problème qui pourrait être résolu par d'autres mesures que l'évacuation pure et simple de travailleurs étrangers et notre système démocratique permet d'être appelé à voter sur le même sujet, ce qui sera le cas très prochainement vu que la troisième initiative contre « l'emprise étrangère » du parti républicain de M. Schwarzenbach a abouti.

Quand cesserons-nous de nous rendre ridicules en sapant par là notre prestige international ?

L.P.